
Игорь Тимофеевич Сербул, зам. декана факультета 

маркетинга и логистики:

-- В этот знаменательный весенний день поздравляем наш любимый университет с праздни-

ком – Днем его рождения! Искренне надеемся на дальнейшее развитие и процветание БГЭУ как 

оплота современной экономической мысли, студенческого творчества и прогрессивного научного 

знания! 
За эти годы наш университет прошел тернистый, но достойный путь, в нем сформировались 

ведущие научные экономические школы страны, создана научно-практическая база, позволившая 

гордится преподавателями и выпускниками университета. 

Хотелась бы пожелать университету новых успехов в деле формирования экономического 

благополучия, будущего нашей Родины, удачи -- сотрудникам и студентам в таком благородном 

деле, как образование. С праздником, и пусть будущие поколения студентов будут достойны своих 

предшественников!

Аўторак,
20 мая 2014 года
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Мы рады, 

что учимся в БГЭУ!

С ПРАЗДНИКОМ!

ДОРОГИЕ КОЛЛЕГИ! 
СТУДЕНТЫ, МАГИСТРАНТЫ, АСПИРАНТЫ!

Сердечно поздравляю вас с 81–й годовщиной со дня основания Бе-
лорусского государственного экономического университета.

На протяжении своей истории ведущее учебное заведение страны по экономическому 
образованию достойно поддерживает славный авторитет крупнейшего образовательного, 
научно–исследовательского и культурного центра.

Наш вуз динамично развивается, шагая в ногу со временем. Каждый год открываются 
новые специальности, обеспечивается тесное сотрудничество науки и производства. В 
стенах БГЭУ подготовлены десятки тысяч высокопрофессиональных специалистов, ко-
торые плодотворно трудятся в системе государственного управления, реальном секторе 
экономики и социальной сфере. Результаты фундаментальных и прикладных исследований 
ученых отвечают высоким современным стандартам. Значительную лепту в повышение 
статуса своей альма–матер вносит студенческая молодежь, побеждая на различных между-
народных интеллектуальных и спортивных конкурсах.

Уверен, что и в дальнейшем наш коллектив будет приумножать богатейшие традиции 
университетского образования и укреплять своими достижениями престиж родного вуза.

Желаю всем вам доброго здоровья и счастья, великих свершений и ярких от-
крытий, успехов в учебе и труде на благо родной Беларуси. Пусть нынешний год 
станет для вас годом ярких событий, будет наполнен радостью и позитивом!

В.Н.Шимов, ректор университета, доктор экономических наук, 
профессор

Уважаемый ректорат, профессорско-
преподавательский состав, студенты и вы-
пускники лучшего экономического вуза Респу-
блики Беларусь!

Руководство учетно-экономического фа-
культета, преподаватели и студенческий 
актив поздравляют Вас с 81-м днем рождения 
БГЭУ! 

Родному университету желаем многолет-
него процветания, мирового признания, нескон-
чаемого потока новых поколений талантливых 
студентов и прогрессивных идей. 

Ирина Александровна Михайлова, заведующая кафедрой банковского дела:  

Дорогие коллеги, сегодня мы празднуем очередной год работы нашего университета!
Работа с молодежью - это ответственное дело. Нам доверено не только дать студентам информацию, но и наполнить их 

сердца любовью к познанию, научить их брать ответственность за себя, свою страну и общество, в котором им предстоит жить 
и работать. Подготовка молодых специалистов всегда сопряжена с большим напряжением всех наших возможностей, но это 
как раз и позволяет нам все время фокусироваться на достижении новых вершин, не теряться в обыденной череде будней. 

Мы живем и работаем в непростое для нашей планеты и нашей страны время. Возможно, кому-то кажется, что нам выпала 
не самая лучшая доля. Отбросьте эти мысли. Помните, что наше предназначение – раскрывать в людях высшие качества. 
Возьмите на себя эту миссию.

От всего сердца желаю Вам иметь самые искренние намерения работать на благо нашего университета, ибо только ис-
кренние намерения могут привести к совершенному действию. Иметь высокий уровень жизненной энергии, ибо если уровень 
вашей энергии высок, то тогда все ваши проблемы будут легко разрешаться. 

Желаю Вам много счастья, ибо цель нашей жизни – это быть счастливыми и делать так, чтобы все вокруг нас были 
счастливы. 

Желаю Вам не терять энтузиазма и заражать им коллег, друзей и родных, ибо если ваша жизнь рождает энтузиазм в 
окружающих вас людях, то ваша жизнь – это творчество. 

Желаю Вам море улыбок, ибо когда вы улыбаетесь – всё вокруг расцветает. 
Любви, радости, легкости, гармонии, уверенности и творческой реализации в дальнейшей работе!

Ирина Альбертовна Дорохова, директор студклуба:-- Для меня университет -- дом родной уже 14 лет. Здесь проходит значимая часть моей 

жизни, поэтому все события и праздники воспринимаю как личные, так как многие из них 

приходится организовывать и проводить нам – студклубу.
Желаю университету в постюбилейный год только позитивных и ярких свершений. Через 

пару месяцев к нам придет новое пополнение молодых людей, желающих получить в БГЭУ  

престижное высшее образование. Хочется, чтобы это были одни из лучших студентов, кото-

рым по плечу и учеба, и энтузиазм в общественных делах и победы на спортивных аренах и 

театральных подмостках. Традиции надо продолжать, а студенчество наше всегда занимало 

высокие позиции и в науке, и в спорте, художественной самодеятельности. 
Так что, дерзайте и побеждайте!

Вера Сергеева, зам. председателя профкома студентов 

БГЭУ:

-- Как выпускница магистратуры хочу поблагодарить любимый уни-

верситет за самые великолепные годы жизни, за новые знакомства и пре-

красные перспективы. Студенческая жизнь - это дорога в будущее и наш 

университет позволяет студентам пройти ее вместе с высококвалифициро-

ванными преподавателями, которые не жалея сил передают свои знания и 

опыт будущим специалистам. Поздравляем БГЭУ с Днем рождения! Успехов, благополучия и крепкого здоровья студентам, преподавателям 

и сотрудникам университета

БГЭУ - это огромнейшая школа жизни. И я не имею в виду лишь учеб-
ную часть. Обстановка, атмосфера, студенты, преподаватели - все спо-
собствовало особому восприятию «нархоза», по-своему на меня влияло. 
И должна сказать: 4 года прошли на одном дыхании. С чистой совестью 
выпускаюсь, зная, что попробовала в этих стенах абсолютно все :)

А выразить пожелание хочу не в адрес университета, а студентам, 
которые остаются и которые еще будут прибывать.

«Ребята, гордитесь тем, что вы часть огромной семьи под названием 
БГЭУ! Годы студенчества пройдут быстро, поэтому выжимайте из этого 
времени ВСЕ! Вкладывайтесь по-максимуму, и получите соответствую-
щую отдачу!»

С уважением, Ирина Барановская,
специалист по связям с общественностью и СМИ
СЮЛ «Республиканская конфедерация предпринимательства»,
председатель студсовета общ. №6.
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Университет в моей судьбе

Владимир Антонович Березовский, декан УЭФ, впервые переступил порог нашего вуза в 1977 году в качестве 
студента-первокурсника. И остался в «нархозе» на всю жизнь, пройдя путь от студента до руководителя факульте-
та. Уже 33 года отдано на благо родного университета, из них последние 10 - Владимир Антонович возглавляет один 
из старейших и многочисленных факультетов университета. О достижениях и успехах, особенностях и трудностях 
работы декана УЭФ – в нашем небольшом интервью.

Полжизни отданы родному вузу
- Владимир Антонович, фраза «Университет в моей судь-

бе» для вас как никогда актуальна.
- Да, большую половины жизни, всю свою трудовую энергию, 

знания и умения я отдал и продолжаю отдавать родному вузу, по сути 
дела, университет -  это и есть моя жизнь и моя судьба. Я пришел в 
БГИГХ в 1977 году после армии, хотел поступать на подготовитель-
ное отделение, но решил рискнуть, сдал экзамены и стал студентом 
торгово-экономического факультета. Во время учебы активно увле-
кался наукой, старался брать для изучения малоисследованные 
темы, было интересно идти непроторенной дорогой, самостоятельно 
изучать что-то новое. Склонность к преподавательской деятельности 
проявилась у меня еще в студенческие годы – очень часто сложные 
вопросы по предмету ребята-сокурсники просили меня объяснить 
возле доски, и у меня это неплохо получалось. После вуза остался 
работать ассистентом на кафедре бухгалтерского учета, анализа и 
аудита в торговле, поступил в аспирантуру. После защиты кандидат-
ской диссертации работал доцентом кафедры, затем заведующим. 
С 2004 года являюсь деканом УЭФ.

- Учетно-экономический факультет – самый многочис-
ленный в вузе. Как вам удается организовать слаженную 
работу такого большого коллектива?

- Работа в любом коллективе будет успешной и результативной, 
если делать упор на взаимопонимание и поддержку, готовность 
к ответственности как сотрудников, так и студентов. Все вопросы 
эффективно решаются благодаря отлаженной структуре, которую 
я знаю изнутри. Моя главная опора и поддержка, как декана, - это 
руководители подразделений – заведующие кафедрами, а в студен-
ческой среде – система самоуправления: старостат и студсовет.

- Поделитесь успехами факультета за последнее время.
- Главным достижением считаю слаженную работу кафедр, 

которые регулярно показывают хорошие результаты в учебной и 
научной деятельности. На факультете существует преемственность 
научных кадров, ряды ППС постоянно пополняются молодыми 
талантливыми сотрудниками. Только за последние годы на УЭФ 
прошли защиты шести докторских диссертаций – М.М.Новикова, 
Л.А.Сошниковой, А.И.Астровского, С.Л.Коротаева, Л.И.Стефанович, 
С.Г.Вегера. Г отовится к защите докторская – зав.кафедрой статисти-
ки Н.В.Агабековой. На должном уровне организована и социально-
общественная работа со студентами, а  профорг факультета Мак-
сим Кузнецов второй год подряд признается одним из лучших на 

университетском смотре-конкурсе. Но мы сильны не только наукой 
и учебой, наши студенты и преподаватели постоянно побеждают и 
занимают призовые места в спортивных состязаниях по футболу, 
плаванию, бильярду, дзюдо. Кроме того, на факультете учится много 
творческих ребят и девушек, которые проявляют себя в конкурсах 
самодеятельности. Три года назад мы завоевали гран-при «Студ-
весны», регулярно занимаем призовые места в таких тематических 
мероприятиях, как «Осенний марафон», «Осенняя пастораль», 
«Виват, первокурсник» и т.п.

- Пожелание от декана УЭФ родному вузу в день рожде-
ния.

- Успеха и процветания, не останавливаться на достигнутом, 
постоянно совершенствоваться и развиваться!

Г.Соколовская

Активистки,Активистки,
отличницыотличницы

и просто интересные и просто интересные 
студенткистудентки

В нашем университете есть особые студенты, 
которые ушли далеко вперед от своих однокурсников 
по успеваемости, научной деятельности и активному 
образу жизни. Это именные стипендиаты, получающие 
за свои успехи повышенную стипендию и иные бонусы – 
обладатели стипендии Президента страны, Совета уни-
верситета и имени Франциска Скорины. Эти студенты 
уже сегодня работают над своим имиджем и карьерой, 
добавляют в свою жизненную копилку особые заслуги 
и отличия. Вот что думают сами стипендиаты о соб-
ственных достижениях и планах на будущее.

Мария Гляд, студентка 5-го курса ФМБК, стипендиатка 
Совета Университета:

Виктория Рудзкая, студентка 5 курса ФМБК, стипендия 
Франциско Скорины:

- За годы обучения в 
университете меня больше 
привлекала общественная 
и культурная жизнь универ-
ситета и факультета, поэто-
му не могла похвастаться 
бурной научной деятель-
ностью (хотя учеба меня 
и давалась «на отлично»). 
Здесь в университете  с 
первого курса участвовала 
в «Студвеснах», «Осеннем 
марафоне», на втором курсе 
одержала победу в конкурсе 
«Мисс БГЭУ», помогала в 
организации мероприятий 
факультетского уровня и 
оказывала помощь в работе 
студенческого совета.

На последнем курсе обучения в университете я и грустью, и 
с радостью одновременно оглядываюсь на неимоверно быстро 
пролетевшие «золотые» годы студенчества. С грустью от того, 
что все хорошее заканчивается. Но с радостью от того, что эти 
годы прошли не зря. 

 Но самое главное, за что я благодарна БГЭУ, - это люди, 
которых я здесь встретила. Люблю свой факультет за сплочен-
ность. Как бы банально не звучало, он на самом деле стал для 
меня настоящей семьей. Не было случая, чтобы в деканате 
мне отказали в помощи, руководство факультета всегда очень 
отзывчиво и внимательно относится к своим студентам.  Хочу вы-
разить благодарность декану факультета международных бизнес-
коммуникаций Наталье Всеволодовне Попок, зам. декана Инессе 
Ивановне Новосельцевой и всем преподавателям кафедры меж-
культурной экономической коммуникации, делового английского 
языка, которые не просто готовят специалистов, а воспитывают 
хороших людей.

- В моей семье одной из 
ценностей является образо-
вание, поэтому старалась 
не подвести родителей и 
оправдать их надежды. 

Наукой я занимаюсь с 
третьего курса. Были работы 
на испанском, английском 
и русском языках. Притом 
получилось так, что «бое-
вое крещение» я получила 
на конференции, которая 
проходила на испанском 
языке (хотя это мой второй 
иностранный). Я рассматри-
вала проблему отношения 
к людям с ограниченными 
возможностями в Беларуси 
и за рубежом. В результате 
заняла третье место. 

Позже были работы по лингвистике и публикация тезисов 
работы на английском языке «Англицизмы в налогообложении».

Могу сказать, что научная деятельность - очень интересное 
занятие, ведь она позволяет раскрыть природу вещей с другой, 
совершенно новой стороны, заставляет посмотреть на некоторые 
события и явления по-другому. Безусловно, это требует терпения, 
времени и сил, но результаты оправдывают себя.

Помимо учебы я работаю в Латиноамериканском культурном 
центре им. Симона Боливара при посольстве Венесуэлы. Также я 
дополнительно получаю специальность «маркетолог» в институте 
переподготовки БГЭУ. В ноябре получу второй диплом. Тем не 
менее, не хотелось бы останавливаться на достигнутом - позже 
хочу попробовать свои силы в магистратуре.

Университет стал для меня не просто местом учебы. Он позво-
лил по-дугому взглянуть на некоторые вещи, научил расставлять 
приоритеты и подарил много ярких моментов. Благодаря учебе в 
БГЭУ я смогла познакомиться с представителями других культур 
и завести друзей. 

БГЭУ - это вечная весна и молодость, это дружба и неис-
сякаемая радость. Каждый день в университете непохож на 
предыдущий, каждый день ты переживаешь целый океан эмоций, 
формируешься как самостоятельная личность.

Наш корр.

«Не ленитесь реализовывать себя»«Не ленитесь реализовывать себя»
Такое напутствие услышали студенты от председателя правления МТБанка Андрея Жишкевича на старте кейс-

клуба БГЭУ.
Что такое кейс-клуб и зачем он нужен? Наверняка, многие 

студенты нашего университета знают об этом мероприятии уже не 
понаслышке. Для тех, кто еще не в курсе, – это своеобразный кон-
курс для студентов экономических специальностей с выполнением 
домашнего задания и представлением результатов своей работы в 
виде презентации жюри.

Студенческий кейс-клуб (BSEUCaseClub) начал свою работу в 
начале апреля. На торжественном открытии участников приветство-
вали партнеры и спонсоры конкурса - топ-менеджеры МТБанка и 
консалтинговой компании EnterInvest, которые высказали намерение 
взять к себе на стажировку и лучших студентов кейс-клуба.

Возможность получить новые знания, конкурентные преимуще-
ства при устройстве на работу, познакомиться с работодателями и 
вдобавок выиграть призы заинтересовала многих студентов. Всего 
за неделю для участия в кейс-клубе зарегистрировалось более полу-
сотни команд из различных вузов - БГЭУ, БГУ, БНТУ, БГУИР, МИТСО, 
МГЛУ и даже из Полесского государственного университета. Всем 
участникам был выслан кейс (задание) от МТБанка, над решением 
которого команды работали почти месяц. В это время для участни-
ков кейс-клуба проводились бизнес-лекции, презентации и просто 
интересные встречи с партнерами конкурса.

В итоге в финал изначально прошли 7 команд – «4Team», 
«JADAinc», «NBG», «Stark Industries», «Triovi», «Да!», «Карпушонок-
Дозорцева». Однако учитывая количество и высокое качество при-
сланных кейсов, организаторы конкурса приняли решение допустить 
для участия в финале еще две команды – «iTeam» и «Just».

За звание победителя и ценные призы между девятью фи-
налистами развернулась нешуточная борьба. Первое место и 
VIP-стажировку от МТБанка по индивидуальной программе 
получила команда «NBG» (Владислав Поздняков, Анастасия 
Шерементьева, Божена Лушко, Светлана Лобан). Серебро и 
электронные книги у команды «4Team» (Мария Кондухович, 
Юлия Круковская, Валерия Плешкова, Екатерина Якушик), 
бронзу и бизнес-книги завоевала команда «Stark Industries» 
(Роман Грецкий, Иван Иванченко, Дмитрий Волощик, Алина 
Гракович).

А все участники кейс-клуба получили массу новых полезных 
знаний, знакомств и опыта в своей будущей профессиональной 
деятельности.

З.Синицкая.

Мистер «мужская солидарность» 
учится на ФЭУТ

В мае мы были свидетелями и участниками целой череды ярких и интересных событий. Поздравляли наших 
уважаемых ветеранов и праздновали День Победы, встречали иностранных гостей-болельщиков и вот уже на про-
тяжении нескольких недель болеем за нашу хоккейную команду. А еще в мае у нас впервые прошел конкурс «Мистер 
Беларусь-2014».

Если есть конкурс «Мисс Беларусь», а ею в этом году стала Вик-
тория Миганович из Сморгони, то почему бы в пару ей не выбрать и 
мистера? Поучаствовать в состязании выразили желание более ты-
сячи претендентов, Во время отбора организаторы конкурса искали 
«привлекательных, харизматичных и уверенных в себе» белорусов от 
18 до 30 лет с ростом не менее 180 см. Смотрели на артистические 
навыки и атлетичность фигуры, оценивали общительность и чувство 
юмора. До финала в итоге дошли 15 парней. Среди них – Ян Маерс, 
студент 5 курса ФЭУТ.

Ян сейчас получает диплом по специальности «Коммерческая 
деятельность», помимо учебы в вузе серьезно увлекается музыкой, 
известен как певец и композитор. Решение об участии в конкурсе 
«Мистер Беларусь-2014» он принял спонтанно, в последний день 

кастинга, однако это не помешало ему достойно выдержать все ис-
пытания в процессе подготовки шоу, а в финале завоевать звание 
«Мистер мужская солидарность». (Победителем конкурса стал Ки-
рилл Дыцевич, студент 2 курса Академии искусств.)

На подиуме участники предстали перед зрителями и жюри в че-
тырех образах: в белых рубашках, дизайнерской одежде, джинсах с 
голым торсом и смокингах. Настоящим украшением праздника стало 
выступление групп «ВИА Гра» и «Topless».

Победитель конкурса представит Беларусь в следующем конкур-
се «Мистер Мира» и отправится в экзотический тур по заповедникам 
Кении. Вице-мистеры награждены денежными призами.

Наш корр.
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ТРАДИЦИИ, СОВРЕМЕННОСТЬ
Малый Тростенец.  Достаточно назвать два этих слова, чтобы вызвать в памяти картину страшных злодеяний не-

мецких изуверов. Весь мир знает о том, что творили немецкие палачи в течение трех с лишним лет в Малом Тростенце 
под Минском.

Дорога начиналась от Могилевского шоссе с поворота на деревню 
Малый Тростенец и резко обрывалась у бывшей «эсэсовской» бани 
на Тростенецком поле. Километра два, не больше. «Дорогой смерти» 
назвали этот отрезок пути, обсаженный тополями. Вел же он в «Фар-
нихтунгслагерь» (лагерь уничтожения, если дословно с немецкого). 
С чисто немецкой педантичностью, ежедневно по специальной ветке 
гитлеровские палачи подводили эшелоны с невинными жертвами и 
чинили над ними кровавую, злодейскую расправу. От железнодорожной 
ветки шла проложенная немцами дорога в Малотростенецкий лес, где 
неподалеку от водяной мельницы, в укромной чаще гитлеровскими не-
годяями была сооружена из рельс, тавровых балок ужасная, кошмарная 
печь для сжигания людей. В яме размером в 8 квадратных метров была 
установлена эта злодейская печь с поддувными решетками и другими 
приспособлениями, перед которыми бледнеют преступленииинквизи-
ции прошлых веков. Только за 6 месяцев немцы использовали 10.000 
кубометров дров для сжигания трупов». В конце июня 1944 года, за 
несколько дней до освобождения Минска, полицейские третьей роты 
11–го охранного батальона СС, включенного в состав зондеркоманды 
7а, приняли участие в уничтожении всех, кто находился в тот момент в 
Тростенецком концлагере. Заключенных выводили из бараков группами, 
загоняли их в большой сарай и расстреливали. Когда сарай был битком 
набит трупами, расстреливали возле него на настиле из бревен, на дру-
гих лагерных постройках. Затем всю территорию лагеря и трупы облили 
горючей жидкостью и подожгли...».

 «Дорога смерти» бесследно исчезает в наши дни. Осталась толь-
ко вывеска-призыв: «Люди! Склоните головы! Здесь, в крупнейшем в 
СССР лагере смерти и третьем среди более 10 тысяч, созданных на 
оккупированных территориях немецко–фашистскими захватчиками в 
годы Великой Отечественной войны 1941 — 1945 гг., было замучено, 
расстреляно, сожжено свыше 206 тысяч советских граждан...» Написаны 
эти слова на металлической дощечке перед скромным памятником на 
месте бывших кремационных ям. 

Первые монументы погибшим в Большом и Малом Тростенце появи-
лись только в 60–е годы, а еще раньше на месте массовых захоронений 
выросла грандиозная свалка. И именно это кладбище бытовых отходов 
вынуждает сегодня оперировать разными данными о количестве погиб-
ших в зловещих печах. От 206,5 до 546 тысяч человек — ужасающий, 
безумный разброс цифр.

В январе 2010 года  Минский горисполком провел открытый респу-
бликанский конкурс, целью которого являлось создание мемориальной 
композиции, призванной увековечить страдания людей, уничтоженных 
нацистами в период 1941 — 1944 годов в районе деревни Малый 
Тростенец. Победителем конкурса была признана композиция «Врата 
памяти» скульптора Константина Костюченко. Это 10–метровой высоты 
скульптура. Ее образное решение — врата, которые никого и ничего не 
закрывают и стоят одиноко, что наводит на мысль о бессмысленности 
убийств. Лицевая сторона выполнена, как старый черно–белый снимок 
узников этого комплекса, смотрящих на нас из того времени. Тыльная 
сторона, как псалтырь с отходной молитвой о душах убитых здесь людей. 
В ближайшее время место будущего мемориала предстоит избавить от 
многочисленного и разнообразного мусора, который нанес на Тросте-
нецкое поле ветер времени. 

Наш корр.

ВЕТЕР ВРЕМЕНИ НА 
ТРОСТЕНЕЦКОМ ПОЛЕ

ВМЕСТЕ С НАРОДОМ
Большинство директоров, возглавлявших БГИНХ в 

1933—1939 годах, занимали эту должность не болee одного 
года — срок для серьезного ученого и даже для хозяй-
ственника весьма небольшой, чтобы реально повлиять 
на жизнь вуза, направить усилия коллектива на решение 
насущных задач. Не стала исключением и судьба Петра 
Абрамовича Балабанова. Он занимал этот пост с 1939 по 
1940 год. Скупые строки биографии Петра Абрамовича 
говорят о том, что он прожил интересную, весьма содер-
жательную, хотя и недолгую жизнь.

Родился П.Балабанов на Украине. Трудился с раннего детства, с 14 
лет был уже разнорабочим на местном маслобойном заводе. Учился 
строительному делу, вырос профессионально до приказчика. В годы 
Первой мировой войны его призвали в армию. На австрийском фронте он 
получил ранение в ногу, долго лечился в Киевском госпитале, но хромота 
осталась навсегда.

Возвращение к мирной жизни далось Петру Абрамовичу нелегко, 
о полноценной физической работе не могло быть и речи. На родине он 
устроился библиотекарем в городскую библиотеку.

В 1919 году Балабанов вступил в большевистскую партию и стал по-
литработником уездного военкомата. В те неспокойные годы ему не раз 
приходилось менять свою жизнь и по заданию организации исполнять 
обязанности то уполномоченного НКВД Украины, то политинспектора 
штаба внутреннего фронта Украины.

Ему не хватало знаний и кругозора, чтобы убедительно и ярко вести 
агитработу среди солдат и военнослужащих, которые в ту пору считались 
наиболее зрелой политической массой. Петр Балабанов закончил полит-
курсы РВС 12-й армии, его назначили секретарем партячейки, поручили 
вести инструктаж армейских политинформаторов.

  Гражданская война подходила к концу, ее участникам предстояло 
адаптироваться к мирной жизни, найти применение своим силам и по-
лученному опыту. Петр Абрамович вернулся в родной город и активно 
включился в работу по его восстановлению: в должности заведующего 
районо налаживал систему образования, как член ревкома судил против-
ников мирной жизни и социализма, руководил комитетом труда (налажи-
вал экономику и быт трудящихся в отдельно взятом районе), возглавлял 
Лозововский райком КП(б) Украины.

Такой стремительный карьерный рост говорит о том, что П.А. Ба-
лабанов был незаурядной личностью, хорошо управлял «человеческим 
фактором» и мог быть лидером. Государственные и партийные органы 
по достоинству оценили эти качества. Молодого руководителя (было 
ему в ту пору 24 года) всемерно поощряли, помогали ему расти интел-
лектуально.

Трудно сказать, что послужило причиной переезда видного районного 
деятеля из Украины в Белоруссию. Известно только, что четыре года он 
был заместителем наркома труда в белорусском правительстве, жил 
в Минске. Работу П.А. Балабанов совмещал с учебой в Белорусском 
государственном университете (предположительно на факультете обще-
ственных наук, который позже был переименован в факультет права и 
хозяйства, позже ставший основой для создания института народного 
хозяйства).

После окончания БГУ Петра Абрамовича направили секретарем 
в Петриковский райком партии. Затем была работа председателем 
окружной плановой комиссии в Мозыре, заведующим секцией культуры и 
науки в Госплане республики. Последнее место работы определило весь 
дальнейший жизненный путь П.А. Балабанова.

Три года (1930—1933 гг.) он учился в аспирантуре при Академии наук 
БССР и, как старший научный сотрудник, занимался общественными 
науками. В 1932 году П.А. Балабанова назначили заведующим сектором 
пропаганды ЦК КП(б)Б. В те, да и в последующие годы это считалось 
очень высокой должностью в системе руководства советским государ-
ством. Ее могли занимать люди высокообразованные и высокоидейные. 
Этим критериям вполне соответствовал молодой, подававший большие 
надежды партиец.

Однако спустя год одного из идеологов белорусского госу¬дарства 
переориентировали на решение экономических проблем и направили ди-
ректором на Гомельский машиностроительный завод. Дело свое он знал 
хорошо и умело руководил людьми, но, видно, что-то не заладилась, и 
через два года П.А. Балабанов стал доцентом БГИНХ им. В.В. Куйбышева. 
Петр Абрамович активно включился в общественную и научную жизнь 
вуза. Вскоре его назначили заведующим кафедрой советской торговли, 
затем - заместителем директора, а в 1939 году - директором института.

Белорусский государственный институт народного хозяйства к тому 
времени представлял собой сформировавшуюся образовательную струк-
туру с пятью факультетами, которые готовили высококвалифицированные 
кадры для экономики республики. Заметно возросло качество подготовки 
молодых специалистов, окрепла материальная база, работал сплоченный 
коллектив преподавателей. По количеству студентов и значимости инсти-
тут занимал четвертую позицию среди других вузов республики вслед за 
БГУ, политехническим и медицинским институтами. Бытовые условия 
студентов налаживались, БГИНХ располагал десятью общежитиями, 
своим пригородным хозяйством с животноводческой фермой и другими 
сопутствующими службами. Сотрудников вуза и студентов обслуживали 
собственные прачечная, парикмахерская, здравпункт, мастерские по ре-
монту обуви и одежды. Имелись обширная библиотека, переплетный цех, 
издательский отдел по выпуску учебной и методической литературы.

Партия и правительство республики делали все, чтобы обеспечить 
высокое качество подготовки специалистов — важное условия развития 
экономики более быстрыми темпами. Общественные организации и ди-
рекция БГИНХ усилили работу по повышению эффективности учебного 
процесса. В вузе велось соцсоревнование среди студентов за лучшую 
успеваемость группы, факультета. Следует отметить, что в предвоенный 
период учеба молодых граждан республи¬ки действительно во многом 
определялась призывами партии и активностью общественных органи-
заций. Об этом красноречиво говорят и номера газеты «За бальшавіцкія 
кадры», которая выпускалась в БГИНХ в те годы. Нельзя забывать, что 
идеологизированы были все стороны жизни всех слоев общества. На-
чиная со школьной скамьи решения пионерской, комсомольской, а затем 
партийной организаций регулировали даже личную жизнь подрастающей 
смены. Энтузиазм не был просто словом, он был очень важным фактором, 
влиявшим и на производственные показатели, и на отметки студентов и 
школьников. Знания оценивались не только с позиций текущей успевае-
мости. Учитывались посещаемость занятий, общественная активность. 
Это дисциплинировало, заставляло студентов участвовать в жизни кол-
лектива, исключало равнодушие.

 За семь предвоенных лет (1933—1939 гг.) БГИНХ превратился в один 
из крупнейших экономических вузов страны. По некоторым данным, за 
эти годы он выпустил более полутора тысяч экономистов и товароведов, 
специалистов промышленности и сельского хозяйства, торговли, финан-
совых и статистических органов.

 Петр Абрамович Балабанов, заняв должность директора института, 
продолжил его лучшие традиции: активно поддерживал ученых, занятых 
разработкой экономических проблем, развивал материальную базу, забо-
тился о преподавателях. Очень многие педагоги вуза в те годы вселились 
в новые квартиры, получив возможность спокойно заниматься наукой и 
обучением молодежи.

  Следует отметить, что не только П.А. Балабанов, но и родственники 
его жены, Н.С.Гуринович, сыграли заметную роль в истории БГИНХ. Дол-
гие годы проработал доцентом двоюродный брат жены М.П. Гуринович 
(известный партизан, участник Великой Отечественной войны); был 
выпускником института другой брат - А.Е.Гуринович, долгие годы воз-
главлявший Министерство иностранных дел БССР.

Когда началась Великая Отечественная война, Балабанов по за-
данию партии остался на нелегальном положении в оккупированном 
Минске, активно занимался подпольной работой — поддерживал связь с 
партизанами, в частности, с отрядом «Правда». По доносу предателя 6 
августа 1941 года Петр Абрамович был арестован фашистами и заключен 
в концлагерь на ул. Широкой. В 1942 году его как активиста Минского под-
полья вместе с другими патриотами сожгли в Тростенце.                                                           

 А. Петрова.

Утром 8 мая  пришли поклониться  обелиску жертвам 
Тростенца пионеры Заводского района и студенты нашего 
университета. Это повторяется из года в год. Молодое по-
коление помнит жертвах фашизма на нашей земле. Многие 
минчане нашли свой последний путь именно в Тростенце 
и прошли страшной дорогой смерти. Из истории нашего 
университета известно, что тут развеян прах и одного из 
руководителей минского подполья – ректора института в 
довоенные годы Петра Абрамовича Балабанова
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Аўтары апублiкаваных матэрыялаў 
нясуць адказнасць за падбор i да-
кладнасць фактаў. Iх меркаваннi не-
абавязкова адлюстроўваюць пункт 
гледжання рэдакцыi. Матэрыялы дру-
куюцца на мове арыгiнала.

Заснавальнiк  газеты — БДЭУ

БГЭУ:                8080+ 11СКАРБЫ СКАРБЫ 
«Чароўнага куфэрка»«Чароўнага куфэрка»

Нацыянальнасць — маё аблічча,
А чалавечнасць — мая душа.

13 мая адбылося падвядзенне вынікаў конкурса са-
мадзейнай мастацкай творчасці «Чароўны куфэрак».

Конкурс - адлюстраванне творчых здольнасцяў 
аўтараў, іх умення з дапамогай саломы, паперы, дрэва 
альбо іншага матэрыялу перадаць сваё ўспрыманне на-
вакольнага свету, прапаганда лепшых духоўных трады-
цый беларускага народа. Калісьці ў куфрах нашы бабулі 
і дзядулі захоўвалі лепшыя, самыя каштоўныя набыткі 
сям’і. Мы ж прадставілі скарбонку духоўнасці выкладчыкаў 
нашага універсітета таксама як куфэрак. Толькі не звы-
чайны, а чароўны, бо начыненне гэтай скарбонкі – невы-
чарпальнае, і дакранаючыся да яго чалавек дакранаецца 
павагай да свайго народа, мовы, культуры; светапогляду 
і душы народа, яго гумару, таленавітасці і майстэрства; 
патрыятызму.

У розных намінацыях конкурса ўдзельнічалі супрацоўнікі 
і выкладчыкі універсітэта. Выстава праходзіла ў файе дру-
гога вучэбнага корпуса, гледачы маглі навідавок зрабіць 
свае высновы і ацаніць творчасць аматараў самадзейнага 
мастацтва.  

Узначальваў журы прафесар, доктар мастацтвазнаўства, 
заг.кафедры народнага дэкаратыўна-выяўленчага ма-
стацтва БДУКІ Рыгор Фёдаравіч Шаура.  Рашэннем жюры 
прызавыя месцы па намінацыях былі прысуджаны наступ-
ным  супрацоўнікам універсітэта:

Вязанне кручком, спіцамі: 1 месца – А.І.Пыско, 
асістэнт каф. дзяржаўна-прававых дысцыплін ФП; 
2 – І.В.Даўнаровіч, прыбіральшчыца інтерната №1; 
3 – Ю.В. Палянская, метадыст 2-ой кат. УВР.

Мастацтва: 1 месца – А.А.Барадуля, дацэнт каф. 
філасофіі ІСГА; 2 – М.А.Акінфіна, дацэнт кафедры 
ІТ. 

Дэкаратыўна-выяўленчае мастацтва: 1 мес-
ца – В.М.Бароўская– педагог-псіхолаг УВРМ; 2 – 
Н.П.Лешчык– асістэнт кафедры БУАА ў галінах на-
роднай гаспадаркі; 3 – А.А.Дробушкава, бібліятэкар 
2-ой кат.

 Фатаграфія: 1 месца – Т.М.Кучынская, вядучы 
бібліятэкар; 2 – А.А.Лазуціна, вядучы бібліятэкар; 
3 – С.М.Мізякіна, дацэнт каф.філасофіі ІСГА.

Вышыўка: 1 месца – Т.А.Жбанкова, заг.адзела на-
вуковай апрацоўкі дакументаў; 2 – Л.І.Падгайская, 
дацэнт кафедры эканамічнай сацыялогіі; 3 – А. А. 
Первачук, дацэнт кафедры эканамічнай сацыялогіі.

Мы спадзяёмся, што «Чароўны куфэрак» стане тра-
дыцыяй, таму што ён аказаўся надзвычай плённым. 
Студэнты атрымалі ўнікальную магчымасць знаёмства 
з творчыми працамі выкладчыкаў. Выкладчыкі атрымалі 
ўнікальную магчымасць абмену вопытам, узаемадзе-
яння з таленавітымі супрацоўнікамі іншых факультэтаў. 
Безумоўна, конкурс «Чароўны куфэрак» спрыяў  развіццю 
пачуцця гонару за свой універсітэт і яго супрацоўнікаў. 

Л.Падгайская, старшыня культмасавай камісіі 
прафкама работнікаў

ПОБЕДИЛИ САМЫЕ СИЛЬНЫЕ
В апреле состоялось первенство факультетов по самбо и дзюдо.

Этих дней с нетерпением ждали самые сильные во всех 
смыслах этого слова ребята  экономического университета. 
Первенство БГЭУ среди факультетов по борьбе самбо и дзюдо – 
самые зрелищные и посещаемые соревнования в нашем вузе. 

Но вначале несколько строк об истории этого вида спорта. 
Дзюдо ́(дословно — «Гибкий путь»)— японское боевое искусство, 
философия и спортивное единоборство без оружия, созданное в 
конце XIX века на основе дзюдзюцу японским мастером боевых 
искусств Дзигоро Кано, который также сформулировал основ-
ные правила и принципы тренировок и проведения состязаний. 
Датой  рождения дзюдо считается день основания Кано первой 
школы дзюдо Кодокан в 1882 году. В отличие от бокса, карате и 
других ударных стилей единоборств, основой дзюдо являются 
броски, болевые приёмы, удержания и удушения  как в стойке, 
так и в партере. 

Своему развитию в России и СССР дзюдо обязано в первую 
очередь Василию Сергеевичу Ощепкову. В 1930-х годах Он ак-
тивно развивал дзюдо сначала на Дальнем Востоке, а затем в 
Новосибирске  и в Москве. После ареста и смерти Ощепкова в 
1937 году его ученики на основе дзюдо разработали новый вид 
борьбы — самбо. 

Занятия дзюдо проходят на татами, дзюдоисты занимаются 
босиком. В качестве тренировочной одежды используется разно-
видность костюма для тренировок (кэйкоги) — дзюдоги. Дзюдоги 
состоит из куртки, штанов и пояса. 

Итак, в первый день соревнований боролась прекрасная по-
ловина нашего университета со всех факультетов, и болельщи-
кам была предоставлена возможность наблюдать как проходят 
соревнования по такому боевому искусству как дзюдо. Казалось 
бы: девушки- слабые, хрупкие, ранимые, но только это все не 
про представительниц слабого пола из БГЭУ! Наши девушки 
разных весовых категорий боролись решительно, ярко и, как 
говорится, до конца. Но и среди лучших есть лучшие. И лучшими 
в борьбе 16 апреля оказались факультеты: 1-е место- УЭФ, 2-е 
место ФФБД, 3-е место- МЭО. А также представительницы этих 
факультетов, занявшие первые места: Валерия Кузнецова, Ека-
терина Масюк (УЭФ), Мария  Кабушкова, Александра Кривопуст 
(ФЭУТ),  Анастасия Мальцева (ФМЭО),  Яна Голякевич (УЭФ),  
Екатерина Манько (ФФБД).

На следующий день проводились соревнования среди муж-
ской половины нашего университета по самбо. И это было не 
менее зрелищно. В ожесточённых  поединках представители 
различных факультетов сражались за звание лучшего из лучших. 
Не всем  удалось занять призовые места, но все парни запомни-
лись своим упорством и неуёмным стремлением к победе.  1-е 
место среди факультетов занял ФМ, 2-е- ФЭУТ, и 3-е-ФФБД. А  

вот и имена самых лучших: Евгений Зеленко -- ФЭУТ I курс,  до 
52 кг; Роман Рудкевич -- ФЭУТ IV до 57 кг;  Давлет Ачылов  
-- УЭФ,  III курс, до 62 кг; Максим Чиликин – ФМ, I курс, до 68 
кг;  Александр Кот – ФФБД, III курс, до 74 кг;  Керим Гель-
дыев – ФП, IVкурс,  до 82 кг; Юрий Третьяк – ФМ, IVкурс,  до 
90 кг, Владимир Драневский – ФМ, IIкурс, до 100 кг; Виктор 
Иванов – ФЭУТ, IV курс, св. 100 кг.

Дзюдо и самбо - одни из самых зрелищных видов спорта. И 
мы с гордостью говорим о том, что эти два направления достойно 
представлены в стенах нашего университета. Надеемся, что с 
каждым годом участников данных соревнований будет стано-
виться все больше и больше. Отдельное спасибо хочется сказать  
Ольге Петровне Ераховец и Зиновию Григорьевичу Луцкив.

Д.Даутова, студентка УЭФНа снимке: организаторы и судьи конкурса.

Не так давно в БГЭУ состоялась презентация новой лаборатории автоматизации торговли на кафедре коммер-
ческой деятельности на внутреннем и внешнем рынках ФЭУТ.

Лаборатория открыла двери

Участвовавший в мероприятии ректор БГЭУ, профессор 
В.Н.Шимов выразил уверенность, что созданная лаборатория 
позволит не только повысить качество образования студентов, 
обучающихся современной коммерческой деятельности, но и 
расширит возможности специалистов кафедры в проведении 
образовательных и исследовательских договорных работ с тор-
говыми фирмами и производителями программных продуктов. На 
презентации присутствовали и представители фирм спонсоров 
лаборатории – НТО «ЛюксСофт» и «БелКристаллСервис». 

Создание «Лаборатории автоматизации торговли» обуслов-
лено сложившимися устойчивыми тенденциями автоматизации 

процессов менеджмента, закупок товаров, их 
учета, управления запасами и ассортиментом, 
продаж в розничной торговле на уровне средних 
и крупных предприятий торговли. С помощью 
этих технологий проводится эффективное и 
гибкое управление системным оборудованием 
магазина, а также, что не менее важно, осу-
ществляется оперативный и стратегический 
менеджмент всех звеньев торговли. 

При выполнении лабораторных работ на 
базе лаборатории, студенты окунутся в среду 
современного коммерческого менеджмента, им 
придется осуществлять управление системны-
ми комплексами оборудования супермаркета, 
обеспечивать управление товарными потоками, 
состоящими из сотен тысяч наименований 
продуктов, решать стратегические задачи со-
временных торговых объектов. Достоинством 
комплекта оборудования и программных ком-
плексов управления лабораторией является 
способность их перманентной адаптации как 
к появляющемуся новому оборудованию, так 
и к усовершенствованным программным ком-
плексам, что практически исключает явление 

морального старения лаборатории. 
Сейчас сотрудники кафедры проходят обучение новой 

технологии, разрабатывают программы и практикумы, чтобы с 
нового учебного года студенты смогли осваивать коммерческие 
знания на новом, современном уровне, соответствующем духу 
времени. 

Е. Костенко,  доцент кафедры

На снимке: специалисты знакомят ректора с возмож-
ностями нового оборудования лаборатории.

Фото автора

Новации


